
蒋涤非现任湖南轨道交通控
股集团有限公司总经理，他坦言，
从通勤化、公交化角度来说，当前
长株潭城际铁路建设还远远不
够，对融城的影响力不明显。

“我国高铁的影响力是世界
第一的，但城铁还远远不够，我认
为这可以是未来全省甚至国家在
交通方面发展的一个方向。”蒋涤
非认为，高铁是用来解决整体通

达性问题的，城铁则是用来解决
每个省、市内部的便捷性问题。
目前欧美、日本等很多国家和地
区的城市，城际铁路是直接延伸
进乡镇，实现公交化运营的。

那么，长株潭三地轨道交通
一体化具体如何加速？蒋涤非
认为，可尽快形成城铁闭环运
营，完善省内城轨交通网络，进
一步提升路网整体效益。

具体来说，以现有的长株潭
城铁线路为基础，从株洲南站继
续延伸至渌口区、衡阳市，往北
则从长沙到岳阳，往东到醴陵，
往西到娄底，形成一个大“十”字
的城际铁路网。此外，目前株洲
和湘潭没有实质性城轨连通，推
动将两地连接起来，真正形成一
个交通闭环，为长株潭一体化发
展提供支持。

畅想未来株洲城市发展，蒋
涤非提到了五个关键词，分别是
精美城市、现代城市、文化城市、
公园城市和市民城市。

在蒋涤非看来，目前越来越
多的城市在探索如何把城市做
得更精致、精细，比如城市立面
招牌、重要空间节点打造、建筑

色彩定位等，株洲已经做了很
多，还可以更精致。

株洲应充分利用得天独厚
的工业文化，在城市规划设计中
多用符合这一气质的现代材料、
造型来形成自我风格，并通过人
文景观来丰富层次、内涵。

“公园城市，是我心中的一

个城市终极梦想。”蒋涤非说，
所谓公园城市，就是让家园就
是公园，为居民打造“百米见
林、千米见湖”的生活环境，扩展
形成具有社会活力的市民城市，
最终概括就是——以人为本，宜
居宜业。

在蒋涤非看来，由于缺少规
划与管控经验，我国在早年的城
市化进程中，许多城市的建筑风
格样式与周边环境难以统一，比
如县城里的欧式步行街、造型突
兀的雕塑等。而在株洲，湘江风
光带、市规划展览馆等项目，在

上一轮城市化进程中，在全国是
进步较快、影响力也很大的。

未来株洲如何塑造更鲜明、
更有本土风格的“形”与“色”？
在蒋涤非看来，可通过对城市
地域性研究，挖掘本土的地理、
气候和文化信息，并参考比较

同纬度、同气候甚至是同功能
定位城市的风格，建立能指导
本地未来发展的城市控制性规
划，使之成为一种传承，经过时
间积淀，逐步形成鲜明的城市
风格。

蒋涤非来株开讲，畅谈城市规划建设

公园城市是终极梦想
□ 株洲晚报融媒体记者 伍靖雯

若非本地人，你会因为什么对株洲好奇，以致愿意来株洲游玩甚至居住？“亚里士多德曾说，人们为了追求美
好生活来到城市。”在蒋涤非看来，不管是株洲还是哪座城市，都该为居民提供美好生活，才能吸引人留下来。

履历横跨“政、学、商”多个领域，曾任株洲分管城建领域的副市长的蒋涤非近日受邀回株洲参加“乡邦文化系
列讲座”，以《株洲的“形”与“色”》为题，畅谈城市规划建设，畅想未来株洲发展。就市民读者关心的重点问题，记
者现场采访了他。

谈株洲未来发展 公园城市是终极梦想

谈长株潭一体化 可尽快形成城铁闭环运营

三地合办乡村创业训练营

快来报名 学费食宿费全免

本报讯（株洲晚报融媒体记者 何春
林）记者昨从石峰区人社局获悉，为加强乡
村振兴人才队伍建设，吸引产业人才在长
株潭一体化乡村振兴中建功立业，长沙市
天心区人社局、株洲市石峰区人社局、湘潭
市岳塘区人社局联合启动了 2021 年乡村
振兴产业人才队伍建设专项行动暨长株潭
融城乡村创新创业训练营活动。

训练营活动内容包括乡村振兴政策解
读、项目创业方案设计（休闲农业、乡村旅
游）、创业项目路演等。符合条件的学员，
学费食宿全免。

哪些人可以报名？一是长株潭融城三
区（长沙市天心区、株洲市石峰区、湘潭市岳
塘区）村“两委”成员、村级集体经济组织负责
人，二是三区返乡农民工、返乡下乡大学生、
退捕渔民、退役军人等有立足乡村创业愿望
的群体，三是三区农产电商、民宿民居、农庄
农家乐、非遗文创等涉农的乡村中小微企
业、初创企业或创业团队负责人。

报名者年龄要求18岁至45岁，具备独
立读写与计算的能力，能全程参与学习培
训活动，有创业意愿，有强烈的学习培训提
升需求。

记者了解到，此次训练营活动分为6月
上旬和9月上旬
两期，每期学习
时 间 持 续 一 个
礼拜。25 日前
可 扫 描 二 维 码
报 名 ，填 写 问
卷，通过初选、
面 试 后 才 能 成
为正式学员。

全国首家市级沙画艺术协会在株成立

以沙作画 庆祝建党百年

本报讯（株洲晚报融媒体记者 何春
林 通讯员 唐清辉）5月15日，株洲市沙画
艺术协会正式成立，全市沙画艺术爱好者
汇聚一堂，用一幅幅沙画庆祝中国共产党
建党一百周年。

株洲市沙画艺术协会在市民政局注
册，由株洲市文学艺术界联合会主管，是市
级一类协会，也是全国首家市级沙画艺术
协会。现场，湖南省沙画艺术协会党支部
书记兼秘书长贺春丽带来开场沙画表演

《学党史，感恩党，跟党走》，感染了在座的
每一位观众，赢得阵阵掌声。

株洲市沙画艺术协会主席吴访表示，株
洲沙画艺术协会的成立为全市沙画艺术爱
好者提供相互交流、学习、创作、研究的平
台，可以有效地推动沙画的普及、研究与教
育。他们将以讴歌党、讴歌祖国为主旋律，
打造平台，发掘和培养新人，推出更多沙画
作品，逐步做大做强株洲沙画艺术事业。

市文学艺术界联合会相关负责人说，
沙画艺术是近年来兴起的一门集绘画、表
演、音乐、文学等为一体的新型创新艺术，
具有独特的艺术魅力。
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谈城市设计 湘江风光带在全国有影响力

工学博士学位，教授，研究
员级高级建筑师、国家一级注
册建筑师。曾任中南大学建筑
与艺术学院院长，株洲市政协

副主席，株洲市政府副市长，湖
南省建筑设计院院长；现任湖
南轨道交通控股集团有限公司
总经理，湖南省政协副秘书长。

蒋涤非人物名片

▲蒋涤非回株洲参加“乡邦文化系列讲座”，讲述《株洲的“形”与“色”》。 记者 伍靖雯 摄

▲扫描二维码报名

落火后做什么？
将依次开展对着陆点全局成
像、自检、驶离着陆平台并进
行巡视探测

到达火星不是目的，尽可能获得
有效科学探测数据才是目标。接下
来，火星车将依次开展对着陆点全局
成像、自检、驶离着陆平台并进行巡
视探测。

天问一号总共携带了 13 种科学
仪器，能照相，会测物质、测环境、测
地质、看气象，坐拥“百般武艺”。火
星车和环绕器共同肩负科学探测使
命，主要涉及火星空间环境、地表形
貌特征、土壤表层结构等研究，将为
中国带来火星研究的第一手资料。

火星车高 1.85 米，重量达 240 公
斤左右，装有 4 个“蝴蝶翅膀”——太
阳能电池板，6个轮子均是独立驱动，
是辆不折不扣的“火星六驱越野车”，
车上载有6种科学仪器。

环绕器对火星车的意义不止“带
一程”。着陆巡视器安全着陆后，环
绕器会停留在通信中继轨道，转发各
种信息数据回地球，同时也向火星车
传达来自地球的指令。

环绕器本身也是一个超级科研
能手，携带了7台科学仪器，能在多轨
道高度对火星进行整体性、全球性、
综合性研究。

探测过程安排周密，把探测数据
安全有效传回地球也要万无一失。考
虑到火星距离遥远，我国在为探月工
程而建的测控站之外，又新建了3台测
控站。“这样可以4台联网天线组阵，
测控能力更强，能够实现火星距地球
最远4亿公里时的测控通信。”中国国
家航天局探月与航天工程中心副主
任刘彤杰说，这在测控技术上是很大
的突破。

火星车的设计寿命为 3 个火星
月，由于火星上的一天比地球略长(火
星自转周期约为 24 小时 37 分钟)，相
当于约 92 个地球日。按照计划，约
90 个火星日后，火星车将结束巡视
探测工作，环绕器也将调整轨道，进
入近火点 265 公里、远火点 12000 公
里的轨道，对火星表面开展至少 1 个
火星年(约 2 个地球年)的近距离遥感
探测。

（据中国纪检监察报）

被火星捕获后，天问一号探
测器在 3 个多月里不仅对火星开
展了多维度探测，还为着陆火星
做好万全准备。

天问一号探测器是个“三件
套”，包括环绕器、进入舱和“祝融
号”火星车，后两者共同组成着陆
巡视器。据航天科技集团八院
509 所环绕器总体副主任设计师
杜洋介绍，为了给着陆巡视器落
火“打前站”，环绕器对预选着陆
区开展多维度探测，一方面探测
地形地貌，选择地形平坦无障碍
的地方，另一方面静候“天机”观

天象，获取着陆区附近区域的气
象状况。

由于火星车采用太阳能帆板
的形式供电，大量沙尘会覆盖在
太阳能电池片的表面，降低发电
效率甚至导致发电能力丧失。对
火星车来说，失去能源供应无疑
是致命的。因此，环绕器提前探
测预选着陆区，了解沙尘暴等动
向，从而避开恶劣天气。

天问一号的登陆地点是火星
乌托邦平原南部，通过分析该区
域此前的气象数据和火星探测器
遥感数据，5月中下旬落火是较稳

妥的选择。
除了做准备工作，天问一号

还完成了一系列科学探测。2 月
24 日，天问一号进入火星停泊轨
道后，环绕器上的 7 台科学仪器
就已全部开机开始工作，期间还
进行了多次轨道调整。这意味
着，它获取了火星不同轨道高度
上的科学信息，而不同轨道高度
处的探测数据相结合，可以帮助
我们更全面地了解火星的空间环
境信息，例如火星的磁场、电离
层、太阳风与火星高层大气之间
的相互作用等。

5月15日，中国首次火星探测任务天问一号探测器成功在火星乌托邦平原南部预选着陆区着陆，火星上首次留下
了中国人的印迹。

早在2月10日，天问一号探测器就成功“刹车”被火星捕获，但随后3个月“迟迟”未落。为何飞了这么久？降落火星，
为何专家们称这是“任务最核心、最难的地方”？着陆后，天问一号又会以什么方式探索火星？带着这些疑问，记者采访
了中国航天科技集团五院总体设计部火星探测器总体主任设计师王闯、中国科学院国家天文台研究员郑永春等专家。
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盐水鸭是南京著
名的特产，是金陵菜
的代表之一，是中国
地理标志产品。因南
京有“金陵”别称，故
也称“金陵盐水鸭”，
久负盛名，至今已有
两千五百多年历史。

南京盐水鸭有三绝：“皮白肉嫩，
肥而不腻，鲜美可口”。 做好的盐水

鸭体型饱满，光泽新鲜，皮白油润，
肉嫩微红，令人久食不厌。

盐水鸭最能体现鸭子的本味，
做法返璞归真，滤油腻、留鲜美、驻
肥嫩。鸭肉清热解毒、滋阳降火、祛
痰开窍、宁心安神，炎热夏季吃鸭正
当时，常吃盐水鸭还能抗炎消肿拒
衰老，心血管病患者尤适宜。

买3袋送3袋 每天限量100份
本次活动厂家采取快递方式直接

送货到家，省去层层中间费用，指导
价98元/袋的南京盐水鸭，今明后3
天工厂价直销仅需66元/袋，一次买3
大袋送3大袋，每箱6大袋仅需198
元，每袋 500克仅合 33元，非常划
算。打开袋子就是一道菜，省去厨房
的忙碌。真空包装，保质期180天，均
为最新批次，可以放心购买存放。
订购送货热线：400-836-5059

2箱起免费包邮到家 先收货后付款

南京盐水鸭 饱满肥美 咸香味醇
正宗桂花鸭 地道南京味 咸香扑鼻 买3袋送3袋今明后3天仅需33元/袋

芦淞区贺嘉土餐饮一条街
门面优价转让，联系电话：
13077058258（非诚勿扰）

门面
优价转让

为何飞了这么久？落火过程有多险？着陆之后做什么？

设计师揭秘天问一号
为何这么久才抵达？

一刻不闲，为落火做万全准备

天问一号落火分三步：进入，
减速和软着陆，简称“EDL”。5月
15 日凌晨 1 时许，天问一号探测
器在停泊轨道实施降轨，机动至
火星进入轨道；4 时许，着陆巡视
器与环绕器分离，历经约 3 小时
飞行后，进入火星大气，经过约 9
分钟的减速、悬停避障和缓冲，成
功软着陆于预选着陆区。

“这是整个任务中风险最高的
一步，着陆过程无法由地面实时控
制，只能靠天问一号自主完成。”王
闯告诉记者，进入火星大气层以
后，天问一号首先借助火星大气进
行气动减速，克服超高速摩擦产生

的高温、气动带来的姿态偏差等挑
战，将约 2 万千米/小时的下降速
度减掉了90%左右；紧接着，天问
一号打开降落伞，进行伞系减速，
当速度降至100米/秒时再通过反
推发动机减速，由大气减速阶段进
入动力减速阶段。距离火星表面
100 米时，天问一号进入悬停阶
段，精准避障、缓速下降后，着陆巡
视器在缓冲机构和气囊的保护下
稳稳降落在火星表面。

难中之难是降落伞。“超音速
降落伞是减速技术中难度最大的
环节，天问一号在使用降落伞时
要保证在超音速、低密度、低动压

下打开，而这个过程存在开伞困
难、开伞不稳定等问题。”王闯说，
由于火星大气稀薄，研制人员设
计了具备高效减速性能的探测器
气动外形和防热结构，同时采用
了更轻量化的防热材料。

虽然此前我国已有月面着陆
经验，但这次天问一号火星软着
陆任务更艰难。“我国首次实施火
星探测任务，没有火星环境特别
是大气等参数的一手数据，相当
于在一个完全未知的环境步步摸
索，难度可想而知。”航天科技集
团五院总体设计部火星巡视器总
体主任设计师陈百超说。

落火过程有多险？
由天问一号自主完成，经历“未知9分钟”

◀火星
探测器着陆
火星表面模
拟图（5 月
15日摄）。
新华社记者
金立旺 摄


